

En toda España. • 1'50 ptas. al mes  
Extranjero. . . 3'00 " al año

Número atrasado, 10 céntimos  
Número suelto, 5 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración: Plaza del  
Príncipe, 11, y Rampa de la "Abu-  
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Núm. 12,909.

Año XLIV.

Mahón, martes 2 de mayo de 1916

## El colmo del absurdo

¿Porqué el sacerdote español  
no puede ser diputado?

• La Cruz\* de Tarragona ha tenido la galantería, que agradezco en lo mucho que vale, de insertar el artículo que, con el título que encabeza estas líneas, publiqué en "El Noticiero Sevillano". Lo ha contestado con otro: *¿Por qué los canónigos no pueden ser senadores?*

Ignoraba y me place consignarlo así, que el ilustre senador señor López Peláez, no sólo hubiera protestado en varias ocasiones de tan injustificada prerrogativa, sino que además pidió en la sesión de 4 de mayo de 1912, otra cosa al parecer más sencilla, o sea, que las provincias eclesiásticas, en vez de la presión en que hoy se encuentran de nombrar un senador obispo, tuviera la libertad de elegir un canónigo para el mentado cargo. Con tan plausible motivo, el señor Peláez presentó una proposición, a fin de que el artículo 23 de la ley electoral del Senado, se adicionara en el sentido de que "fueran elegidos senadores, no sólo los Prelados, si que también los canónigos de Catedral con cuatro años de antigüedad", defendiéndola con la competencia peculiar de tan docto como popular Prelado. El asunto ni podía ser más justo ni más honroso para quien lo defendía. No obstante, los señores senadores, en vez de tomar en consideración la proposición, dieron la carpatza. La misma suerte corrió otra del señor Conde y Luque, quien pedía se reformase la Constitución en el sentido de que los eclesiásticos pudieran ser diputados y senadores.

Todo esto es anómalo y no se me alcanza la razón del por qué siendo el cargo de diputado de elección popular, no puedan aspirar a desempeñarlo los sacerdotes. El ejercicio del sufragio es hoy obligatorio. La emisión del voto en realidad libre, pero en la práctica una filfa para el clero. Obligándose al sacerdote a votar, ¿por qué se le coarta la libertad de un modo taxativo en pro de sus compañeros? ¿Dónde está la libertad del sufragio? ¿La seriedad, el prestigio y honorabilidad del Parlamento, menguaría acaso el tener por colaboradores en la obra legislativa a los presbíteros? Muy al contrario, aun dando de barato que los elegidos procedieran de la clase humilde de la sociedad. Teniendo en cuenta el medio ambiente en que se han criado, las luchas sostenidas para llegar al término de la carrera y el contacto diario con el pueblo una vez ordenados, ¿no son motivos más que suficientes para que conozcan a fondo las necesidades de sus feligreses?

El médico, para diagnosticar con acierto y juicio sereno, lo conveniente a la salud de sus clientes, debe estudiar todos y cada uno de los síntomas que en ellos observa.

En el mismo caso se encuentra el sacerdote, sea párroco, canónigo o simple clérigo. Por su ministerio ve y conoce las necesidades que afectan a la grey encomendada a su celo pastoral. Merced a ella está capacitado para aplicar el remedio. ¿En dónde hacerlo mejor que en las Cortes, solicitando de los poderes

públicos aquellas concesiones, leyes o gracias que beneficiaran a sus electores; como también, por convicción y deber oponerse resueltamente, a cuanto en algún modo perjudicara o fuera poco conveniente a la Religión católica?

No hay que perder de vista que el sacerdote, como ministro de Cristo, es el dispensador de las gracias espirituales, el consultador de los pobres, el padre de todos y el depositario de los más íntimos secretos de la conciencia de los fieles. Adornado de tales prerrogativas, ¿quién con más garantía podría responder a la confianza en él depositada por sus electores?

Siendo esto así, ¿no resulta patente la necesidad de que se reforme la Constitución, que de tal manera huella los sagrados derechos de ciudadanía, que al igual de todo ciudadano honrado incumben al sacerdote?

¿Por qué tolerar por más tiempo el abuso de incapacitarlo de ostentar la investidura de diputado o senador? ¿Ha de perder el derecho de ciudadanía por el mero hecho de recibir órdenes sagradas? ¿Cabe vergüenza mayor? ¿Hasta cuándo continuará tolerándose con su mutismo los católicos españoles? Debe declararse guerra sin cuartel por todos y cada uno de los amantes de la justicia. El que desierte de esta cruzada, merecerá el dictado de traidor a los fueros de la Iglesia. El retraimiento es siempre síntoma contraproducente y significa abandono de un derecho. La bandera de reivindicación de los fueros del sacerdote debe tremolarse enhiesta con brío y entusiasmo, y bajo sus pliegues han de formar todos los amantes de la equidad y justicia. Es, pues, de imperiosa necesidad que esta bandera la ondee majestuosamente

una persona de prestigio, de empuje y agallas, milite o no abiertamente en el campo católico. Bastará demuestre con hechos que sabe velar por el fuero de la justicia, pisoteada en mala hora por la Constitución, con menoscabo de la clase sacerdotal. Haga abstracción completa de la pequeñez y obscuridad de quien en esta ocasión ha lanzado la idea. Por su trascendencia es grande y es su abono la justicia. Con fe, unión y perseverancia, la suspirada reforma será un hecho. Querer es poder, y se podrá si todos los sacerdotes españoles aportan su granito de arena en obsequio de la clase, de la colectividad. No olviden mis hermanos en el sacerdocio que sostener el actual estado de cosas constituye para nosotros un padrón de ignominia. ¡No exagero! Al privarnos del más noble derecho de ciudadanía se nos equipara a los delincuentes, a quienes por sanción penal se les inhabilita para ser diputados. ¡A tal baldón no hay derecho! Debe lo antes posible desaparecer tan vergonzosa excepción. ¿Que para ello ha de reformarse la Constitución? Sea en buena hora, pues así lo exige el bien de la sociedad en general, el decoro de la clase sacerdotal y la libertad de la Iglesia. AGUSTÍN COY, Pbro.

## El Dos de Mayo

¿Quién no siente su alma, de orgullo estremecida, al ofrecer un recuerdo a la grandiosa epopeya del 2 de mayo de 1808, cuando el populacho madrileño luchó con energía por su libertad y su independencia escarmentada por las clases superiores que de buen grado

aceptaban la intrusión venal de José Bonaparte y el sanguinario Murat?

Aquel movimiento de la opinión patriota no fué preparado, ni tampoco producto de una conspiración. La salida de los infantes don Antonio y don Francisco fué la causa del estallido popular, producido al apuntar las tropas francesas sus fusiles contra la muchedumbre indefensa.

Entonces se levantó heroico el león de la España; el hijo de Madrid enardecido por la perfidia de Murat, allá en las Maravillas, sin armas, arremetió furioso contra la turba invasora y le desalojó de las principales calles, logrando amenazar a aquellos colosos de la guerra, vencedores en cien combates.

El Ejército no respondió con ardor al movimiento que iniciarían las clases, sólo Daoiz, Velarde y Jacinto Ruiz, desobedeciendo a sus jefes, se lanzaron al parque de Monte León, repartiendo armas entre el paisanaje.

Fué esta jornada un descalabro para los franceses, que debía tener más tarde su coronamiento en la célebre batalla de Bailén.

De cuantos hechos registra el valor militar de España, ninguno aparece tan grande, tan soberbio como el que efectuaron sus hijos en defensa de la independencia.

Ahora, la acción del tiempo, ha amortiguado tal vez el recuerdo de la alevesía extranjera. Sólo el 2 de mayo es el día en que el pueblo de Madrid rinde un tributo de admiración a los mártires que generosamente derramaron su sangre en aquella jornada.

Pero siempre el monumento que se levanta intépido en el Prado, será el altar solemne donde un día

cada año recuerde el pecho español la grandeza de sus compatriotas y sea página viviente de se lea la vil traición de las armas napoleónicas, que creyendo fácil la conquista de España, penetraron por nuestro suelo, para salir de ella confundidas y admiradas a la vez, de la bravura de sus hijos, y cegadas por los colores de la bandera que conquistó gloria bastante para inundar a la vieja Europa.

FRANCISCO T. PASCUAL  
Mahón 2 de mayo de 1916

## Lo que es un zepelín

Los zepelines, cuyos progresos resultan evidentes, tienen como los buques, sus indicaciones peculiares.

Todos ellos llevan dos números y dos sistemas de letras. Las letras L. Z. («Luftschiff Zepelín», esto es, «Aeronave Zepelín»), aparecen seguidas de una cifra árabe que indica su número de salida del taller constructor, desde el origen de la fábrica en donde se construyen. Los dirigibles, así inventariados, se clasifican en dirigibles de Ejército, caracterizados por la letra Z, seguida de una cifra romana que indica el número en la flota aérea del Ejército; y se clasifican en dirigibles de la Marina caracterizados por la letra L, seguida de una cifra indicadora del número que cada dirigible tiene en dicha flota.

Cuando a los dirigibles civiles tenían nombre en vez de cifras, así: «Victoria», «Luisa», «Hansa», «Sachsen».

En los diez y nueve primeros meses de guerra, Alemania construyó lo menos 52 zepelines. Hoy puede construir uno cada diez días, y acaso más; en aquella fecha llevaba perdidos unos 20. Como notas particulares pueden citarse las que da Georges Brades en «Le Journal», relativas a un zepelín abatido en Revigny. Dice así el reputado escritor:

«El estado desastroso de los restos del zepelín, mezcla exótica de viguetas de aluminio rotas, retorcidas, mezcladas y calcinadas por el incendio (la navecilla delantera estaba hundida por la inflamación de la esencia) no permitía al pronto dar las dimensiones rigurosamente exactas de un nuevo tipo de zepelines. Sin embargo, aparecerán indiscutiblemente algunas particularidades.

Ante todo, los superzepelines (llamamos así a los tipos análogos al L. Z. 77, que es el de que se trata), tienen cinco hélices en vez de cuatro: dos en el tercio delantero, colocadas a derecha e izquierda; dos en el tercio posterior, asimismo a derecha e izquierda, y una detrás de la navecilla posterior. Esta última hélice, que no estaba en los tipos precedentes, aparece movida por un motor especial. Está destinada a aumentar la velocidad.

En los antiguos modelos había cuatro motores: uno por cada hélice. En éste, probablemente habrá cinco; pero uno de dichos motores podía ponerse en acción sus hélices, como en los tipos de 1930 y de 22 000 metros cúbicos. Las hélices de madera tienen cinco metros de diámetro. Los motores eran del tipo antiguo: Maybach, de 180 220 caballos, pesan: 448 kilos, consumen 229 francos de esencia por caballo hora, y 2 kilos y medio de aceite por hora y por motor.

La cabina del aerostato oscila entre 32 000 y 33 000 metros cúbicos. Los tipos precedentes tenían: el tipo de 1912: 19 500 metros cúbicos; longitud, 141 metros; diámetro, 14 metros, 60 metros cúbicos.

El tipo de 1913: 22 000 metros cúbicos; longitud, 156 metros; diámetro, 14 metros, 80 metros cúbicos. (Estos dos modelos tienen tres motores y cuatro hélices).

El tipo 1914: 27 000 metros cúbicos; longitud, 158 metros; diámetro, 16 metros, 58 Cuatro motores y cuatro hélices).

El superzepelín no tiene la forma simétrica, y como los dirigibles franceses, tiene el extremo grueso adelante, y la parte afilada detrás. El aumento de la cubicación se debe especialmente a la longitud, a fin de permitir la utilización de los hangares

fachenda que nunca tiene un cuarto, que viene siempre a casa a deshora de la noche, y no da la más pequeña propina al cabo del año.

El cuarto de Fritz ha quedado sumido en una profunda oscuridad... un rayo de luna que penetra por entre los cristales, permite descubrir una forma angulosa e inmóvil sobre el lecho, semejante a la de un cadáver que no espera más que al sepulturero.

El pobre coronel se halla abandonado de todos en sus últimos momentos. Había roto todos los lazos de afecto que había encontrado en su vida: había sembrado a puñados el dolor, la vergüenza, la desesperación por todas partes por donde había pasado, y no recogerá sino el odio, la indiferencia o el desprecio. No sentirá cerrar sus ojos por los piadosos dedos de un amigo, ni tendrá el desgarrador consuelo de oír los lamentos de una esposa, ni los gemidos de una hija... Morirá solo, abandonado... Ella es la ley, y escrito está: *Sicut vita mors est ita*.

Oyese rodar un coche por aquella calle estrecha, poco acostumbrada a ruido semejante: párase el carruaje y muy poco después, se abre la puerta del cuarto del moribundo, entrando en él la portera que, con una luz en la mano, precedía a otra persona a quien decía:

— Aquí es señora.

El coronel dormía con un suspiro parecido a un desmayo, y no se despertó por la llegada de estas personas.

Una señora vestida de negro, y acompañada de una niña, se acercó a la cama.

— Dejados solas, dijo aquella a la portera, no poco maravillada de semejante visita.

Y en seguida, ambas a dos, la señora y la niña que la acompañaba, se posaron de rodillas al pie del lecho del agonizante.

razón. Nada les había quedado pos hacer por mí... y yo... yo miserable... ¡Pobre padre! Fritz, decía mamá con voz triste, ¿qué has vuelto a hacer hoy?... Tus maestros se quejan de tí... Nosotros no somos ricos, pobre hijo mío, es preciso trabajar. Nosotros no contamos más que contigo para los días de nuestra vejez. ¡Ah, pobre y desgraciada madre!... contar conmigo... ¡Ah, ah!... los pobres... ellos contaban conmigo.

Y se echó a reír con una risa diabólica, estridente, nerviosa, que parecía más bien un gemido doloroso que una expresión de alegría.

En seguida, se puso a cantar una canción báquica, cuya letra decía:

Dale un trago al perillán  
De Jerez o Malvasía,  
¡Viva, viva la alegría!

Luego, continuó hablando y diciendo:  
— ¿Qué me vienes a contar?... que la buena vieja ha muerto... pues a su salud, ¡ja, ja, ja... qué ha muerto?... buen cuidado me da a mí... me tenía fastidiado con sus sermones... ¡Buen perillán soy yo!...

¡Viva, viva la alegría!

De repente cambiaron sus ideas y exclamó:  
¡A mí Margarita. Era un viejo, un hermoso viejo que yo he visto a menudo en mis sueños. En aquel tiempo la Burgoña era feliz. Diez contra uno, señores, eso es muy poco para un caballero.

— Ten cuidado, Scozzone, ten cuidado...  
Y continuó repitiendo otras muchas frases de melodrama con fuerte entonación y acentuación de las dobles rr.

Sin duda era el teatro lo que se le representaba en su imaginación delirante, los corredores oscuros, los bastidores sucios, los quinqués humeantes, los oropeles y harapos, todas

# SILUETAS

## Nota astronómica para mayo



Elegantísimo hasta la exageración, hace honor a la profesión. Es un reclamo viviente, es el último figurín de París. Aunque en esta población está tan poco tiempo, se le pegó su ambiente. (A los pocos días de llegar a ella, fue la 'movilización'. Sería la causa inconsciente y misteriosa de la guerra? Quién sabe! Ah, las pequeñas causas!)

Cuando le vemos, nos hace el efecto de que se ha escapado de algún cuadro. Indudablemente falta la decoración para completarlo; no le vienen las calles de Mahón. Está pidiendo a gritos su figura un bulevar parisino, una amplia avenida llena de cocottes, de cosmopolita muchedumbre. Al cruzarnos con él, nuestros ojos quieren oír el confuso rumor del gentío, el vocear de los periódicos, el ruido de las innumerables bocinas...

Su única manía es, lucir, cada día, un traje distinto. Hemos llegado a sospechar, que por cada traje, que hace a sus clientes, se hace el otro. (Como los corazones femeninos, se derretirán al verle irrefragable! Porque estamos convencidos, de que a su lado es un pigmeo en todos los terrenos. Lambert Matifán, el simpático y famoso modisto de París, protagonista de 'El capricho de las damas'.

Felicítamos, pues, por la adquisición de esta alhaja a su futura esposa. Y una advertencia lector amable, no nos ha pagado nada por hacerle el reclamo.

Los TRES MOSQUETEROS.

Mercurio, generalmente invisible por hallarse envuelto entre los resplandores solares, podrá ser descubierto con relativa facilidad durante la segunda decena del mes, pues el día 12 tiene lugar una de sus máximas elongaciones. El planeta queda entonces a 21° del sol, y habrá que buscarlo poco después de ocultado este debajo del horizonte; hora y media más tarde desaparece él a su vez.

Venus va recorriendo actualmente una de las partes más interesantes de su órbita, o sea la que media entre la elongación E. y la conjunción interior. Con un pequeño anteojo es fácil comprobar que su diámetro aparente aumenta; o lo que es lo mismo, que va acercándose a la tierra y con gran rapidez. Su brillo aumenta también en consecuencia, a pesar de su aproximación aparente al sol, y el máximo se ha calculado para el día 27. La posición actual de Venus es también muy a propósito para la observación del fenómeno de las fases, que en este planeta es muy marcado y en todo comparable al que presenta la luna.

Los planetas superiores ofrecen menor interés. Marte, visible todavía, aparece cada vez más pequeño y menos brillante. Júpiter y Urano no han entrado todavía en pleno período de observación matutina. Saturno declina a su ocaso; pues el día 10 se pone cerca de las 23 h. Neptuno prácticamente invisible.

Venus y Saturno se hallan en conjunción el día 25 a las 8 h., quedando no obstante a la distancia relativamente grande de 32.25' y aunque el momento de la conjunción es inobservable, será interesante observar desde la víspera su movimiento relativo de aproximación primero y alejamiento después.

Señalamos por fin una ocultación por la luna de una estrella débil, que tiene lugar en condiciones poco favorables, entre las 23 y 24 horas del día 23.

Ibérica 29 abril de 1916.

**Agricultura**

**Cultivo de la avena**

La avena es un cereal, cuyo cultivo se tiene muy abandonado en la península. Sus buenos rendimientos y ser poco exigente en elementos nutritivos, pero si se atendiera debidamente su explotación produciría cantidades importantísimas como no se lograrían cultivando otros cereales. Por lo general, hoy se cultiva la avena en terrenos pobres que carecen de abonos tanto orgánicos como químicos, no se dan las labores necesarias, se abandona completamente el escaqueo y haciendo la siembra la mayor parte de las veces en terrenos recientemente roturados y en laderas o faldas batidas por torrenteras.

Excepcionando los terrenos excesivamente calizos, húmedos, muy compactos y muy arenosos, la avena se adapta a todos los demás, y su sistema radicular, dotado de gran fuerza absorbente, cuando no encuentra sustancias alimenticias en la subsuperficie, se profundiza, hasta encontrar los elementos nutritivos necesarios para su normal funcionalismo, y como éstos, los requiere en escasa cantidad, puede fácilmente adquirirlos, pero alargando las bacterias radicales que en algunos casos pueden llegar a más de metro y medio de profundidad.

Para que los pelos radicales operen por bajo de la subsuperficie, es preciso que la permeabilidad del terreno lo consienta, por eso se exceptúan los terrenos muy compactos y al mismo tiempo los jugos acuosos, circulares, sean absorbidos para lograr el sostenimiento de las plantas, operación que se verifica con lentitud mayor o menor, según la composición química de los jugos acuosos.

Convenientemente arado el terreno en el otoño, se le dejará así, preparándolo y ligeramente abonado con estiércol, hasta los primeros días de febrero, en que será necesario darle una vuelta de arado y abonar con Superfosfatos, Potasa y Nitrato de sosa en proporción de 300 a 400 kilos por hectárea para conseguir que el terreno adquiera un grado de fertilidad necesario para el buen desarrollo vegetativo de la avena.

La siembra se hará en fin de febrero y primeros días de marzo, después que haya llovido, para que al tiempo de ser depositada la semilla en la tierra, exista la suficiente humedad que permita el ensanchamiento del tejido celular y se produzca la germinación del grano en buenas condiciones, porque también puede ocurrir, que si se hace la siembra con tiempo seco y después no llueve lo suficiente, es muy fácil que fermente el grano al ser ligeramente humedecida su cubierta.

Aun cuando este cereal es muy resistente a los desgastes de elementos abióticos que originan las hierbas espontáneas, se hace necesario el escaqueo para limpiar el terreno de

plantas extrañas, que en algunos casos pueden contener esporos de hongos parasitarios, y de este modo producir mayor intensidad silvicultural, sin que las bacterias radicales operen gran trabajo para lograr la suficiencia nutritiva.

Habrà de tenerse presente, que para que la siembra sea perfecta, es necesario seleccionar las semillas y aun cuando ya he expuesto los procedimientos que deben practicarse para hacer una buena selección, no está de más señalar algunos datos de gran utilidad práctica porque metiendo los granos en agua, quedarán en la superficie los granos mal constituidos, los de escaso peso y poca fuerza germinativa y los que presenten heridas, los cuales deben ser retirados para que sólo sean empleados como semilla los granos de peso, sanos y gruesos, excluyendo también los que siendo gruesos no sean de peso.

La vegetación de la avena es rápida, y con objeto de que cuando llegue la fase de fructificación no carezca de materias alimenticias, será conveniente un mes después de la siembra, esparcir nitrato en proporción de 100 kilos por hectárea, y como este elemento abiótico es fácilmente asimilable, favorecerá el curso vegetativo de la planta, sin que las reservas alimenticias se extingan, conteniendo suficientes fuerzas nutritivas cuando se forme la espiga y la granazón se desenvuelva en perfecto estado.

Hay un hongo parasitario que ataca a la avena y produce mucho daño, siendo causa de la pérdida de gran número de pajas, este hongo es el *Ustilago carbo*, cuyos esporos se desarrollan en la semilla y permiten el crecimiento de la planta, pero al comenzar el período de fructificación, invaden la espiga impidiendo su desenvolvimiento, quedándola completamente ennegrecida. Para combatir este mal, hay un tratamiento preventivo consistente en someter los granos a un baño ligero en agua que contenga ácido sulfúrico a una dosis de 0.75 por 100. El agrónomo García Romero, ha experimentado el tratamiento cúprico al 0.50 por 100 y siendo rápido el contacto de las semillas con el líquido, no constituye peligro para la fuerza germinativa de la avena.

Seguindo los procedimientos indicados en este estudio, no será difícil lograr que el rendimiento por hectárea se eleve de 40 a 45 hectolitros de grano, lo cual, bien vale el escaso trabajo que supone las labores y los abonos invertidos en este cultivo.

JOSÉ NIETO GARCÍA

Sección oficial

**Aldía de Villacarlos.**

La cobranza de arbitrios sobre canales o tajados que vierten el agua a la vía pública, correspondiente al año actual, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales los días laborables de nueve a doce de la mañana, por espacio de quince días. Pasado dicho plazo incurrirán en apremio los contribuyentes que hayan dejado de satisfacer sus cuotas.

Villacarlos 1.º mayo de 1916. — José Ripoll.

**Santorál**

Santo de hoy. — Santos Anastasio y Félix.

Santo de mañana. — Invencción de la Santa Cruz y San Alejandro.

Visita a la Corte de María. Mañana se hace a Nuestra Señora del Carmen en el Carmen.

**Militares**

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 2 de mayo de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Fabio Lorenzo.

Integraría: Comandante de Infantería don Vicente Díaz.

Hospital: provisiones: S. xto Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 1.º de Ingenieros El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radiotelegrama de las 13.30 del 1.º de mayo de 1916

Dudoso en el canal de la Mancha, Cantabrico Norte y Andalucía.

Lluvias y temperatura suave en las regiones restantes.

**MAHÓN**

De sencillas, pero de gusto artístico, pueden calificarse las fiestas organizadas por la Academia de San Estanislao con objeto de la inauguración del Club Náutico, sito en el Anclón de este puerto.

Sobre las diez del domingo en perfecta formación, los individuos del Batallón Deportivo, al son de alegres marchas, los fémoros convenientemente uniformados y gran número de socios de la citada institución, se dirigieron al nuevo Club, en donde fue saludada la bandera española con las sonoras notas de la Marcha Real y vivas entusiastas a España.

Izose acto seguido la bandera marítima a su tope a los marciales acordes de la banda, mientras los jóvenes academistas demostraban su fervido entusiasmo con hurras a la Academia, al Patronato y Director.

Una vez ultimados los preparativos convenientes, embarcaron los academistas, en número de 160 en las traineras y lancha del Batallón, trasladándose a la orilla opuesta del río, en donde se comió un succulento arroz con marisco y pescado, del que a su hora dieron buena cuenta los expedicionarios.

Después de un rato de diversión, embarcaron otra vez para el Club a fin de hacerse cargo del adorno de la fachada los animosos jóvenes, que por cierto resultó de un efecto decorado que los sorprendió a todos.

En esta tarea les sorprendió la gran visita del Excmo. señor don Germán Brandeis, General Gobernador de esta Plaza, acompañado del Jefe de Ingenieros señor Gómez, quienes visitaron el local y embarcaron en la trainera «Bella mahonesa», quedando sumamente complacidos de los desvelos que se impone la Academia en bien de la juventud.

La iluminación de la fachada y la caprichosa idea de dotar a cada batallonista de un farolillo, resultó en extremo atrayente y curiosa.

Disolvióse a las ocho de la noche frente a la Academia la expedición al toque de una singular retreta ejecutada por la banda.

Como término de la fiesta, celebró

**Deposicionarios y libros para primera Comunión**

Nueva existencia y gran variedad

Plaza del Príncipe, 11

BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO 358

Las miserias y exravagancias del teatro por dentro, que tanto agradan al cómico, y de las que no puede desprenderse cuando ha llegado a conocerlas.

Pobre Fritz! por qué no continúa siendo cómico? Tal vez habrías adquirido alguna reputación, y serías un hombre de bien.

Pero quisiste trasladar el drama a la vida real; te has enamorado de las ficciones que tú representabas en las tablas, y has creído que la vida positiva del mundo era lo mismo, y has paseado tus miradas sombrías por enmedio de la sociedad.

Por qué palideces a estas horas, teatro de los señores con frac negro? Cuáles son esas formas invisibles que tu mano trémula se esfuerza en rechazar de la cabecera de tu pobre cama?

Tus labios han balbuceado un nombre... el de Nini Moustache.

Tal ves ahora tal como era cuando la conociste y se llamaba Ceilina Durand, y vivía en casa de su padre.

Entonces era honesta, sencilla, caritativa. Luis J. que entonces era su novio, y ella se tenía por dichosa.

¿Qué instinto fatal te impulsó a destruir aquella felicidad que debió ser sagrada para tí?

¿La ambición?... pero entonces, tú no eras ambicioso, y a demás, ¿te qué podía servir a tu ambición la conquista y perdición de una joven pobre e inocente?

¿El amor?... nunca la amaste.

E a pura y simplemente tu vanidad! la vanidad fatua del cómico de la legua que aspira a hacer conquistas.

Pero legas a conocer a M. Gigant, y te haces uno de sus amigos instrumentales.

Es, que es un hombre hábil, sabe cómo ha de comportarse, y cómo ha de burlarse de tí. ¿qué dices, como acabas de ver!

En la asociación de este hombre lo has perdido todo, tu conciencia, tu honor, tu misma vida.

LA CONDESA DE MONTECRISTO 359

También él trabaja para el teatro; pero compone las piezas a su gusto; como autor, arreglara las escenas, y a tí, como actor, destinado a representar sus piezas, te hará entrar y salir, ir a la derecha o a la izquierda, según convenga a su plan, sin que tú puedas desviarte de él, porque una vez entrado en escena, ya no hay medio de evitarlo, y es preciso obedecer, y obedecer ciegamente, so pena de ser silbado.

Mientras tanto, sus remordimientos, tomando formas humanas, vienen a presentarse a la cabecera de su cama.

Primero Hartensia, con los ojos bañados de lágrimas, pidiéndole que se compadecza de ella.

Luego Cloriana, trémula y resignada.

Después Loredano, pálido y frío como un vengador, se la reprende en su último cuadro.

Y el desgraciado coronel, retorciéndose desesperado, pedía gracia y misericordia a aquellas formas que su descompuerta imaginación le presentaba inclinando sus cabezas vengadoras por encima de su cama.

En vano el doctor Toison trataba de sujetarlo debajo de sus sábanas, porque se le escurría de entre las manos, como si fuese una anguilla.

Sólo cuando le pasaban estos accesos, volvía a quedar inerte como una masa.

Toison, que se sentía por demás cansado y con imperiosa necesidad de tomar algún reposo, después de las emociones y malos ratos que había pasado, bajó a buscar a la portera de la casa, que era la que hacía la limpieza del cuarto, para que subiese a velar al coronel, y le avisase, en caso de que ocurriese alguna cosa extraordinaria, y ensguida se marchó a su cama, sin ningún remordimiento de conciencia por abandonar a Fritz en aquel estado.

La portera prometió al doctor que haría todo cuanto le había encomendado; pero apenas había visto éste la espalda, cuando se retiró a su cuarto murmurando entre dientes:

— Ah, sí, ahora voy yo a incomodarle por tu Fritz, un

# Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

mos muchos prisioneros y cogimos un buen botín de guerra.

En el resto del frente siguen nuestras tropas en sus posiciones sosteniendo pequeñas escaramuzas con el enemigo.

Nuestros aviadores han efectuado algunos vuelos sin tener que librar lucha aérea con los enemigos que han permanecido inactivos.

### Parte inglés

En el parte dado por el generalísimo inglés y en un telegrama oficial comunican de Londres se dice que la artillería inglesa hizo fracasar un raid que iba a emprender una escuadrilla enemiga destruyendo con las granadas un aparato y averiando a otro.

Los enemigos fueron rechazados de nuestras trincheras en la carretera de Messines en las que consiguieron penetrar merced a un ataque que emprendieron haciendo gran uso de los gases asfixiantes.

En el Asia menor los turcos prosiguen en su retirada habiendo evacuado el puesto de Kidevelo y Ordu en el mar Negro.

### TELEGRAMA URGENTE

#### La revolución de Irlanda

De Poldhu en telegrama de las once y media de la noche comunicado oficialmente que todas las partidas de rebeldes de Dublin se han rendido a las tropas leales.

Los jefes de la rebelión han sido hechos prisioneros e igualmente los individuos que formaban el comité.

En el telegrama llegado de Poldhu se dice que los rebeldes al verse cerrados por un cordón de tropas leales izaron bandera blanca en la posición central que ocupaban y en la cual hallábase los principales jefes y el Comité revolucionario.

Las tropas leales penetraron en el edificio, apresando a todos los sediciosos, los que fueron encarcelados.

El número de bajas tenidas por las tropas leales y rebeldes durante la semana, se calcula que asciende a unas setecientas.

### PRENSA ASOCIADA

Precio medio del pescado cogido y vendido en el mercado de Mahón el día 1.º de mayo de 1916.

	Precio medio en tercia
Sardinera	0.40
Sardineta	0.40
Doradas	0.90
Muralla	0.30
Jibias	0.75
Morruadas	0.75
Trasmallo	
Salmonetes	1.00
Rasclan y rubio	0.60
Langostas	1.25
Molleras	0.65
Caramelo y vogas	0.40
Qrero	0.30
Pulpos	0.30
Bestina	0.30
Palangro y Volantin	
Calamares	1.00
Sargos	0.70
Serranos	0.55
Mesos	0.40
Bastina	0.30
Villa-Carlos	
Serranos	0.55
Arañas	0.50
Morenas	0.50
Congrios	0.50
Bastina	0.30
Calamares	1.00
Pagres	1.00
Molleras	0.70
Rubios	0.60
Cántaras	0.60
Fornells	
Cántaras y molleras	0.55
Serranos	0.40
Salpas	0.40
Obladas	0.40
Gorneos y bastina	0.30

Casa Buenaventura  
Juguetes  
Bordados - Perfumes

se ayer la velada a las nueve de la noche, viéndose el salón completamente atestado de familias.

El programa fué interpretado número por número a conciencia y a satisfacción de todos.

No hay más que decir que el joven músico don José Arno es un verdadero artista que oyó muchos aplausos; que los niños Panedas, Conforto y Nicolás cantaron con elegancia y maestría loores a la Virgen de Mayo; que el joven Bellot ofreció sus versos con estudio al mes de las flores; que el repetido niño Conforto en el «Dos de Mayo», demostró que buile por sus venas sangre de pequeño patriota; que los artistas del cuadro de declaración se esforzaron en llenar como buenos sus respectivos papeles de «Llombra por Dios» y que la zarzuelita «Escuela de la aldea» fué el fin de fiesta que coronó con gran éxito la familiar velada.

Plácemes merece esta Academia que da a sus asociados educación y esparcimiento, que redundan en provecho de la sociedad mahonesa.

Debido al exceso de original dejamos para mañana la publicación de la reseña de la función celebrada anoche en el Teatro Principal en la que se despidió de nuestro público y celebró su beneficio la simpática canzonetista Pilar Alonso.

Por el Ateneo Científico fué entregada ayer al señor Presidente de la Beneficencia Domiciliaria la cantidad de 767.50 pesetas, producto líquido de la función celebrada el 25 de abril último en el Teatro Principal por distinguidos aficionados.

La cuenta detallada de los ingresos y gastos se halla expuesta en el tablón de edictos de dicho Ateneo.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo el reverendo don Lorenzo Vanrell, Regente de la parroquia de Mercadal, que cuenta pasar unos días en esta ciudad.

Por referencias sabemos que la causa de no haber asistido los concejales conservadores de Mercadal a las procesiones de Semana Santa, fué cuestión de economías, pues se evitó el gasto de cera y quedaron en caja algunas pesetetas.

Si es cierto...

La «Gaceta de Colonia» dice haber recibido un telegrama de Suiza en el que se afirma que los rusos desembarcados en Marsella son servios disfrazados, procedentes de Corfú y dirigidos por oficiales servios.

### MARITIMAS

Esta mañana a hora de itinerario ha zarpado para Barcelona y escalas con carga, balija y pasaje general, el vapor correo «Menorquin».

### Mokatina con café

#### Inmensamente mejor que

#### Café con Leche

Servicios prestados por la Guardia Municipal y multas impuestas por esta Alcaldía durante la primera quincena del mes de abril.

Día 1.º.—Fueron encarcelados tres muchachos por promover escándalo en la vía pública.

Fué sorprendido un joven al momento de tirar escombros en la calle de Bellavista.

Día 4.—Fué multado un conductor de un carro del término de Alayor por no llevar número de registro y además por haber dado piense a la caballería en la vía pública.

Día 5.—Fué auxiliado un muchacho que tuvo la desgracia de caerse resultando con la pierna izquierda fracturada y siendo conducido al Hospital Civil.

Fué multado un pescador por haber expuesto su mercancía con falta de peso.

Día 6.—Fué auxiliado un anciano por haber sufrido un ataque y conducido al Hospital Civil.

Día 7.—Fué multado con cinco pesetas un conductor de un carro de San Luis por no llevar número de registro.

Día 8.—Fueron detenidos seis jóvenes en la calle de Gracia por jugar a foot-ball.

Día 9.—También fueron multadas

dos bicicletas por no llevar número de registro.

Día 12.—Multo de cinco pesetas a otra bicicleta por haberse ordenado que cambiase de sitio el número de la bicicleta y no obedecer.

Día 13.—Multo de cinco pesetas a un conductor de un carro por conducir estiercol en un carro antirreglamentario.

Día 15.—También fué multado otro carretero por llevar estiércoles en un carro antirreglamentario por la calle del Sol, sobre las nueve de la mañana.

### Estadística

#### Boletín demográfico

Defunciones ocurridas los días 18 al 29 de abril:

Día 18

Juan Pons Vidal, 22 meses, San Guillermo, 1, de crup diftérico.

Antonio Melsion Capó, 10 días, Infanta, 101, de tétanos.

Día 19

Doña Juana Rotger Fiol, 57 años, Doctor O.ña, 27, de arterio esclerosis.

Día 21

Don Sebastián Garriga Roselló, 30 años, Santa Cecilia, de tuberculosis.

Día 27

Don Juan Mari Escandell, 76 años, Santa Escolástica, 35, de catarro senil.

Día 28

Abelardo Benjam Pons, 4 meses, Andén de Levante, 22, de infección gástrica intestinal.

Don Miguel O.ña Capó, 78 años, San Alberto, 28, de miocarditis.

Don Antonio O.ña Carreras, 88 años, predio «San Orfila», de embolia cerebral.

Día 29

Don Miguel Pons Roselló, 79 años, Cos Gracia, 103, de mielitis crónica.

Durante el fluido abril se han efectuado en el Juzgado Municipal de esta ciudad las siguientes inscripciones:

Matrimonios	8
Nacimientos	81
Defunciones	13

### MATADERO

Reas cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 27 abril

1 ternero, 175 kilos, Llinarix Nou (Mercadal).

1 idem, 206.500, Llumena del señor Netto (Alayor).

1 ternera, 105, estancia Milá de Delt.

2 carneros, 33, Son Pons.

2 idem, 26, propios.

2 idem, 26.500, Alcaiduset (Alayor).

3 idem, 46, Pedro O.ña.

3 cerdos, 150.

Día 28 idem

1 buey, 546 kilos, Metzani Grà.

1 idem, 289, Turrubench Vey (Alayor).

8 carneros, 44.500, Turrubench Nou (idem).

3 idem, 80.500, Alcaiduset (idem)

2 idem, 27, Turaxa de Francisco (Villacarlos).

1 idem, 31, estancia Turellunet.

8 cerdos, 651.

En el mes de abril último han sido degolladas en el Matadero Público de esta ciudad para el consumo de esta población, 79 reas vacuñas, 532 lanar y cabrio y 176 de corda, dando un total de 33.094 kilos de carne.

Recaudado por concepto de consumos los días 26, 27, 28, 29 y 30 abril de 1916:

	Pesetas
Día 26.—Primera tarifa...	410.64
Id. id.—Segunda idem....	38.31
Día 27.—Primera idem....	173.21
Id. id.—Segunda idem....	51.71
Día 28.—Primera idem....	546.19
Id. id.—Segunda idem....	22.88
Día 29.—Primera idem....	481.49
Id. id.—Segunda idem....	45.86
Día 30.—Primera idem....	782.91
Id. id.—Segunda idem....	852.10

## Noticias de España

Madrid a.

### Lotería Nacional

En el sorteo celebrado ayer resultaron premiados con los primeros premios los números siguientes:

Con 100.000 pesetas

23.229.—Sevilla

Con 60.000 pesetas

1.750.—Gijón

Con 20.000 pesetas

24.724.—Valencia

Con 1.500 pesetas

26.793 10.592 13.926 10.376

8.531 31.402 25.139 7.663

22.400 2.468 13.215 27.391

### S. M. el Rey de viaje

Ha vuelto a salir de Madrid S. M. el Rey don Alfonso XIII emprendiendo el viaje en el expreso de anoche.

Don Alfonso y el señor de Romanones conferenciaron en el andén hasta momentos antes de salir el tren.

En el mismo tren que marchó el Monarca marcharon Joselito y Belmonte.

### El Gobernador de Madrid

Ayer mani-estó a los periodistas el señor Roselló actual Gobernador de Madrid que no piensa en dimitir su cargo puesto que no existe motivo alguno para ello.

### Huelgas solucionadas

El subsecretario de Gobernación ha comunicado a los reporters que se han solucionado satisfactoriamente las huelgas de La Carolina y Puerto Llano.

### Los señores Alba y Ruiz Jiménez

Han tomado posesión de sus ministerios los señores Alba y Ruiz Jiménez.

El señor Alba espera que teniendo en cuenta las circunstancias en que llega al ministerio de Hacienda no se discutirán por ahora los presupuestos en el Congreso esperando su discusión hasta octubre.

El señor Alba dijo también que pensaba dar ejemplo a los contribuyentes castigando hasta lo posible los gastos.

### Audiencias en Palacio

Por la tarde S. M. el Rey don Alfonso XIII dió audiencia en Palacio al agregado militar francés y al Obispo de Sión.

El Obispo de Sión bendijo la regia morada y a los infantes don Carlos y doña Luisa.

### El primero de mayo en Madrid

Los obreros madrileños celebraron ayer la fiesta del trabajo con una gran manifestación que recorrió las principales calles de Madrid.

Después de la manifestación el diputado socialista señor Iglesias pronunció un discurso desde los balcones de la Casa del Pueblo anatemizando contra la guerra, abogando por la derogación de la ley de jurisdicciones y en pro de la amnistía de los presos.

Dijo en su discurso el señor Iglesias que la unión de los obreros emanciparales y haciéndolo de esta manera será el único ejército que vencerá.

Terminado el discurso del señor Iglesias fueron los manifestantes a entregar las conclusiones al ministro la mayoría de las cuales son conocidas.

### El alcalde de Madrid

Afirmase será nombrado alcalde de Madrid el Conde de Santa Eugracia.

### En el ministerio de Estado

El señor de Romanones posesionó sin discursos al señor Jimeno del del ministerio de Estado.

Por la tarde fué don Amalio Jimeno invitado por los diplomáticos extranjeros residentes en Madrid.

### Los submarinos y un bergantín español

Las noticias que llegan de Vigo dan cuenta de haber fondeado en Muros el bergantín «Ciscar», de nacionalidad española, que fué detenido por un submarino germano.

Dicen los tripulantes del mencionado bergantín que cuando ya regresaban de Cardiff con cargamento de carbón, se les apareció un submarino alemán que les disparó varios cañonazos.

El capitán del bergantín detuvo la marcha y arriando un bote, fué a presentar la documentación del buque al oficial del submarino, el cual examinó la documentación, ordenando que fuera arrojada al mar la carga que llevaba el bergantín y que éste regresara a España.

La tripulación del «Ciscar» empezó los trabajos de alijo del barco tirando al agua parte del cargamento, pero aprovechando el viento favorable, largó velas saliendo de la zona peligrosa y salvando así buena parte del cargamento.

### Los sucesos de Frejenal

De Badajoz comunican que en Frejenal un gran grupo compuesto en su mayoría por mujeres, protestó del funcionamiento de la comunidad de labradores.

Los guardias rurales tuvieron que intervenir, tiroteando al grupo de mujeres, hiriendo a Eleuteria Pérez, a Francisca Cancedo y a Francisco Mogao Este último falleció poco después a consecuencia de las heridas.

El pueblo amotinose, interviniendo la guardia civil que logró pacificarlo.

### DEL EXTRANJERO

Madrid a.

### Noticias de Ginebra

Dicen las noticias que llegan de Ginebra que el general Tonswend y su Estado Mayor han sido conducidos por el ejército turco a Constantinopla.

Además fué también conducido a la capital de Turquía un importante botín de guerra cogido a los ingleses.

### Fábrica de productos químicos destruida

Dicen de París que en la Rochela un gran incendio seguido de explosión destruyó por completo la fábrica de productos químicos Vendier.

La explosión ha causado numerosas víctimas, habiendo sido extraídos de entre los escombros 30 muertos y muchos heridos.

### Parte francés

En radiograma expedido desde la torre Eiffel se da cuenta del parte dado por el generalísimo de las tropas francesas que dice lo siguiente:

El enemigo intentó un ataque contra nuestras trincheras, del que le hicimos desistir después de haberle causado gran número de bajas.

En Mort-Homme emprendieron nuestras tropas el ataque, llegando hasta las trincheras enemigas de las que nos apoderamos en parte, siendo numerosas las bajas que en esta operación sufrieron las tropas germanas.

Al norte de Cumieres el enemigo atacó nuestras posiciones, siendo rechazado el ataque por nuestros soldados, que lograron dispersar al enemigo. Más tarde rehiciéronse las tropas teutonas y emprendieron otro ataque violentísimo, logrando poseer de momento de algunos elementos de trinchera; nustras tropas contraatacaron, desalojándoles de las posiciones que nos habían cogido.

En luchas aéreas conseguimos derribar a dos aviones enemigos, muriendo los tripulantes de uno y quedando prisioneros los del otro.

### Parte alemán

El parte dado por el cuartel general alemán y que en radiograma comunican desde Nauen, dice así:

En el teatro oriental no ha variado la situación de nuestras tropas.

En Mort Homme se luchó ayer violentamente sin que ninguno de los combatientes consiguiera ventajas sobre el enemigo.

Nuestros aviones han bombardeado las tropas enemigas, cobertizos del oeste de Verdún y los depósitos de municiones, causando positivos daños.

Al sur de Verdún derribamos un biplano francés, pereciendo sus tripulantes.

En los teatros oriental y balkánico, nada nuevo que señalar; nuestras tropas ocupan sus posiciones sin haber sostenido ninguna acción digna de mencionar.

### Zeppelin destruido

Las noticias que llegan de Amsterdam dicen que el zeppelin número 23 que volaba en el frente francés sufrió averías, cayendo en una ciudad belga, quedando destruido y pereciendo todos sus tripulantes.

### Los Estados Unidos y Alemania

El embajador yankee en Berlín ha celebrado nueva entrevista con el emperador Guillermo cablegrafiando después muy extensamente a Washington.

### Los sucesos de Dub'in

Según noticias que llegan de Londres el aspecto de la revolución de Dublin es espantoso.

Las principales vías de la población están obstruidas por las barricadas de los rebeldes los cuales han incendiado el edificio de las aduanas.

El Obispo y el Alcalde no cesan en sus gestiones conciliadoras.

La bandera republicana irlandesa ondea en varios edificios.

Las tropas leales emprenderán un verdadero ataque contra los sediciosos que se han hecho fuertes en algunos edificios.

### Parte ruso

De Petrogrado comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas rusas, diciendo que en la región del lago Narok los combates pierden su intensidad sosteniéndose éstos muy de tarde en tarde y muy débilmente por parte del enemigo.

Las tropas austriacas obligaron a replegarnos en la región de Ikra perdiendo varias trincheras que recuperamos por la tarde en un violento contraataque en el que hici-

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LIBRERÍA Y PAPELERÍA
MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11, MAHÓN SUCURSAL NUEVA, 10

Esta casa recibe semana a semana las nuevas obras de los mejores autores publicadas en Madrid y Barcelona...

Se sirve bajo pedido cualquier pieza musical que se desee. Corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón...

Grande y variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad. Selecto stock de objetos de escritorio...

Libros piadosos, rosarios, medallas, recordatorios y carnets para primera comunión. Se admiten encargos para la confección de toda clase de sellos de caucho...

Tintas marcas Pelikan, Stephens, Renau, Elephant y Ville de Paris.

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Table with columns for 'Del ancho de una columna', 'Del ancho de dos columnas', and 'Del ancho de tres columnas'. Includes rates for different line widths and insertion counts.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado para la cuarta página...

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS. De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción...

ESQUELAS MORTUORIAS

Table with columns for 'Del ancho de una columna del periódico', 'Ados columnas', 'Un octavo de página', and 'Un cuarto de página'. Includes rates for 'Media página' and 'Página entera'.

OBSERVACIONES:

- 1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación...
3. Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa...

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marx et Bonnin Figueras y C. de Barcelona

Table with columns for 'El Kilog Ptas.' and 'Ptas.'. Lists prices for 'Platino', 'Oro fino', 'Plata fina', etc.

Venta y compra de oro y plata en retales y rielos. Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número...

Facilitada por la casa Caplain Saint André et Fils de Paris

Table with columns for 'El Kilog Ptas.' and 'Ptas.'. Lists prices for 'Fórax líquido', 'Oxido de la botella', etc.

Table with columns for 'El Kilog Ptas.' and 'Ptas.'. Lists prices for 'Plata fina', '950', '985', etc.

Soldadura de 635 mm. fina con hechuras. Soldadura de 5-15 mm. de 5/10 con hechuras...

Oro fino de 16, 14 y 9 kilates. 2-20 y 1-40, respectivamente. Depósito y venta exclusiva...

Referencias: Manuel Beltrán Llabrés y C. San Fernando, 84. Mahón 1.º de mayo de 1916.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid...

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Vichy Catalán

Balneario de primer orden

TEMPORADA DE 1.º DE OCTUBRE A 30 DE MAYO. Montado a la altura de los mejores del extranjero. Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)...

Agua mineral medicinal termal de 60º, alcalina, bicarbonatada sódica, de fuerte mineralización...

Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 18, ENTRESUELO, BARCELONA

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito...

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos...

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

De interés para los Maestros de Instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales...

VICENTE PINEDO Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca...

- Número 1. Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo Ilustrados
2. Ortografía, Caligrafía y Cálculo Ilustrados.
3. Ortografía y Caligrafía Ilustrados.
4. Ortografía y Caligrafía Ilustrados.
5. Ortografía y Caligrafía.
6. Ortografía y Caligrafía.
7. Ortografía, Redacción y Caligrafía.
8. Redacción usual y Caligrafía.
9. Redacción comercial.
10. Redacción comercial.

RECORDATORIOS para la PRIMERA COMUNION

En la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, se ha recibido un bonito, extenso y variado surtido de estampas y carnets para recordatorios de primera comunión...

Además se han recibido también una gran variedad en placas de cristal y capillas propias para regalos de primera comunión.

No comprar sin antes visitar esta casa, que tiene siempre lo más nuevo.

Plaza del Príncipe, 11, Mahón

Obras completas de Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático y presentación elegante y sin competencia. Paquete esmerado. El más higiénico.

El papel sanitario SALUD, por sus mejores cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 s-villetas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la Librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc.

Véndese en Mahón, a 1/50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Hay una joven recién llegada de Mallorca que desea encontrar cristura para amantarse.

Para informes calle de Santa Teresa 33

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera. Pagamos el dividendo del Banco de España.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos...

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Seguros de cambio. Apertura de todas clases de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras...

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 mayo 1916.

COCHERO

Hay un joven que desea encontrar una buena casa para servir. Informes en esta imprenta.

CASA BUENAVENTURA Juguetes -- Juguetes -- Juguetes BASTIEN, 23

Imp. de M. Sintes Rotger. - Mahón.